



(INDUSTRIA)

PRO BONO PUBLICO.

(LIBERTAD.)

(N.º 11.)

JUEVES 14 DE JUNIO DE 1832.

(UN REAL.)

ADVERTENCIA

Este periódico se publica todos los días en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL, exceptuando los festivos. Se entregará en la casa de los SS. Suscriptores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en el despacho de la misma imprenta, y en la tienda de los SS. Dorado, calle de Judíos y Grande calle de Mercaderes, en un real cada pliego.

Los avisos que no pasen de diez renglones se admitirán gratis á los señores suscriptores, y los que tengan mayor estension por el precio que se pacte con el director de la imprenta; deben estar en el despacho á las doce del día anterior al en que se quieran publicar, de lo contrario quedarán para el día siguiente; previniéndose (que dichos avisos) pueden ponerse en castellano, Ingles, Frances é Italiano á voluntad de los interesados.

Se reciben suscripciones de todos los departamentos en la administración general de correos de esta capital.

FIESTAS RELIGIOSAS.

S. Basilio ob. y d.  Jubileo circular en la Encarnación

AFECCIONES ASTRONOMICAS

El Sol está en Gemini
Sale a las 6h. 21m. Se pone a las 5h. 39m.
La Luna está decreciendo tiene 16 días.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

JUNIO 9 9. mañana. 4 tarde

BAROM. --- 752, --- 751 40
TERM. FARM. --- 63 --- 64
HIGROM. --- 100 --- 95
ESTADO DEL CIELO nublado Lloviendo

JUNIO 10

BAROM. 752-35. 751-64
TERM. 62. 63
HIGROM. 94 88
ESTADO DEL CIELO nublado Lloviendo

CORREOS.

ESTADISTICA

Junio 12

MOVIMIENTO DE HOSPITALES.

Nombres de los hospitales.	Entra-ron.	Salie ron.	Murie ron	Exis ten.
San Bartolomé	6	13	4	218
Sta Ana	7	2	0	289
S. Andres Loq.	0	0	0	43
Incurables.	0	0	1	57
Caridad	8	7	2	224

Cementerio general, dia 12

Hombres—5—Mujeres—1—Parvulos—2—
Espues tos—2 Total—10.

Junio 12

CASA DE HUERFANOS.

Entraron. --- 0
Salieron. --- 0
Murieron. --- 0
Lactantes en la casa --- 4.
Id en la calle por cuenta de la casa --- 120.
En la casa fuera de lactancia --- 18
Existencia --- total---142

Casa de seguridad pública.

Entraron—Hombres—0—Salieron.—Hombres— 1
—Existen hombres—25— Total—25.



MARBITIMA,



ENTRADAS.

Junio 13—Bergantin Americano Anna Wav, procedente de Valparayso en 9 días Su capitán Mr. Palmer, con 8 hombres de mar. Su carga viveres para la Escuadra de su Nación.

Conduce de pasaje al sr. coronel don Juan Nepomuceno Almontes.

Idm.—Lancha Nacional Planta, procedente de Pisco en 3 días. Su patron Pedro Mendez con 4 hombres de mar.

Conduce de pasaje á D. Manuel Andrade, y D. Mariano Corso. Este buque sigue su destino para Huacho.

PASAPORTES

Dados por esta Perfectura Junio 12

Da. Mercedes Moreno, para Sto Domingo de Holleros.

PRESENTADOS.

Sr. jeneral de la República Argentina D. Gregorio Araos de la Madrid, su Sra. Esposa con 4 niños, y los Ss. coronel D. Idefonso Oviedo, sargento mayor D. Ignacio Erigoyen, y D. Domingo Dias Veliz, capitán D. Camen Garcia, teniente D. Florentino Cortes, y el soldado Siclio Dias, D. Juan Tamayo.

AGRICULTURA

Cuando los beneficios de la Agricultura se limitaban á suministrar alimento á naciones pobres, poco civilizadas, y reducidas, á un círculo estrecho de poblacion, el antiguo sistema de Agricultura, fundado en la division de la tierra en prados permanentes, y en tierras arables, para plantas cereales, sometidas al barbecho periódico, este sistema cuyo origen se pierde en la oscuridad de la edad media, fué sin duda, y debió ser el mas conveniente á las circunstancias de aquella época, y á las necesidades de aquellos pueblos. Su institucion, que no exijia capitales, ni conocimientos, fué un inmenso beneficio, para unos hombres ignorantes, á cuya subsistencia no bastaba la economia pastoral. Pero la situacion política y economica de los pueblos ha cambiado de un todo, y la Agricultura, que debe satisfacer sus necesidades, debe experimentar considerables alteraciones, á fin de no quedarse atras en el movimiento jeneral del espíritu humano.

Hace 40 años que los ingleses han hecho esta importante revolucion en su sistema agrícola. El cultivo alterno está ya adoptado en la mayor parte de la Gran Bretaña; tambien se ha propagado en muchos puntos de Alemania, y en todas partes sus consecuencias han sido el aumento de la riqueza y de la poblacion.

Este nuevo sistema de cultivo, que exige capitales é instruccion en el cultivador que lo pone en practica, pero que le produce beneficios desconocidos en el antiguo orden de cosas, tiene por bases esenciales la supresion de los prados permanentes, de los barbechos, y de los pastos comunes; la division de tierras arables, en un número muy variado de suelo, la aplicacion de diversas plantas á estos diversos suelos, destinadas las unas al alimento del hombre, las otras al de los animales, otras en fin á las primeras materias de diversos jéneros de industria. Esta innovacion, por cuyo medio la variedad de los productos evita la exesiva abundancia de las cosechas, azote de los labradores, y las grandes carestías, y escaseces, azotes de los pueblos, tiene además la incalculable ventaja de contener en sí el principio de una mejora progresiva é indefinida; mientras que el sistema antiguo, inflexible en la cantidad y en la especie de los productos, no es susceptible de ninguna mejora, y condena los pueblos á una mediocridad estacionaria, sin proporcionarles recursos, para casos imprevistos, y desastres accidentales.

En lugar del pan, unico alimento de los pueblos atrasados, que exige un método de cultivo cuyos productos variables, segun los años, no excede jamás de cierto límite, el sistema moderno produce con igualdad alimentos variados, mas agradables, mas sustanciosos, y mas abundantes. Hay hombres ilustrados, que se espantan al ver este aumento de productos agrícolas, porque no creen que el consumo pueda aumentar con la misma rapidéz: pero cuando las mejoras introducidas en todas las artes producen una baja jeneral en los precios ¿no ha de ser lo mismo en los frutos de la tierra? En cuanto á aquellos economistas, que miran como daños á la prosperidad pública el aumento de los productos, seguramente abandonarán esta opinion, cuando observen que el sistema de que vamos hablando, provoca un aumento de poblacion, y que, por medio de las materias primeras que ofrece á diversos ramos de industria, suministra ganancia y trabajo á una poblacion nueva, y le hace consumir los frutos que con mayor abundancia saca de la tierra.

Para conseguir estos resultados, no bastan ensayos aislados, y mezquinos; es necesario que los gobiernos, los cuerpos científicos, los hombres que influyen en la opinion, los escritores públicos y los grandes capitalistas, trabajen de consuno en propagar una innovacion que basta por sí sola á cambiar en pocos años el aspecto de un pais, llenando de habitantes activos y dichosos, los terrenos que antes solo daban inútiles matorrales. Es necesario sacar de la tierra todo el partido posible. he aquí la maxima que debemos inculcar, y repetir, y confirmar con ilustres ejemplos, hasta que se penetren de ella los propietarios, y los labradores. Degemos á los pueblos que se placen en su nulidad, en su desidia, y en su esclavitud el bárbaro pruritu de encerrarse en el estrecho círculo que le han trazado las rutinas, y las tradiciones. Hagamos ver á los que desean fomentarse, cuan importante es alternar los cultivos, y no dejar descansar la tierra, para que esta vierta á raudales, no solo la subsistencia, si no las materias primeras de todas clases de industria; demostremos la poderosa é irresistible atraccion que ejercen entre sí los productos, y los consumos, la circulacion de riquezas que de este modo se establece, la actividad que se promueve, los fenómenos de prosperidad y de abundancia que se notan en los paises en que se ha establecido tan saludable revolucion.

INTERIOR**MEJICO.**

Entre los graves obstáculos con que á cada paso ha tropezado el actual gobierno desde que tomó á su cargo la direccion de los negocios públicos, dimanados del trastono jeneral que causaron las anteriores convulsiones, y del estado deplorable en que se hallaban todos los ramos de la administracion; ninguno sin duda ha sido de tanta importancia y de consecuencias tan trascendentales como la guerra del Sur, que al paso que paralizaba todos los recursos, destruyendo la agricultura y asolando á los pueblos, obligaba á impender sumas eshorbitantes. Ha contribuido tambien para aumentar sus dificultades, el decidido empeño que varios géneos turbulentos, enemigos declarados de la felicidad comun, tomaron para soplar el fuego de la discordia, y fomentar la revolucion por medio del engaño y de las calumnias mas atroces, cuyo objeto ha sido debilitar el influjo de los actuales funcionarios, haciéndolos adiosos para que todas sus providencias, aun las mas justas y prudentes, fueran mal recibidas, é inspiraran desconfianza.

Mas el gobierno tiene en el dia la dulce satisfaccion de que á pesar de los esfuerzos de sus enemigos y del negro colorido con que han tratado de pintar su conducta tachándola de cruel y sanguinaria, ha llegado á conseguir que toque ya á su término aquella guerra desastrosa: triunfo que se debe principalmente á la moderacion y lenidad que han distinguido todas sus operaciones. El buen sentido de los pueblos las ha sabido apreciar en su justo valor, y cuando ellos perciben que habiendo podido derramar á torrentes la sangre mejicana no ha perdonado medio para economizarla aun esponiéndose por esto á críticas severas, despreciando las declamaciones infundadas de los que intentan persuadir que es uno de los mayores tiranos.

Luego que pudo sin esponer la patria á mayores riesgos, inicio en las cámaras una ley de amnistia cual era conveniente en aquellas circunstancias en que aun conservando los sedicio-

Los algunas fuerzas el proponer un perdón absoluto se hubiera atribuido á temor, y los que solo estaban deseando encontrar motivos para mantener la sublevación, no habrían perdido esta oportunidad para alucinarlos sobre lo ventajoso de sus recursos y la debilidad del gobierno. Este siempre tuvo deseos de estender la clemencia cuanto fuera posible luego que aquellas primeras medidas surtieran el efecto que esperaba, y que ha acreditado la experiencia. De ahí es que en el momento de publicada la ley de amnistia se han acojido á ella reuniones tan considerables que casi imposibilitan la continuación de la guerra. ha tomado el mayor empeño para que se le faculte á efecto de poder dispensar el todo ó parte de las penas que prescriben los artículos 2 y 6 de la referida ley, en favor de los que han contribuido con sus servicios á la pacificación. El obrar de este modo cuando tiene fuerzas notoriamente superiores con que podría destruir á los pocos que han quedado, acredita que se horroriza de la destrucción de sus semejantes, y que prefiere á cualquiera otra consideración las ventajas de la paz.

Sabe muy bien que ella debe ser el origen de nuestra felicidad, de nuestro futuro engrandecimiento, de todos nuestros bienes, y la fuente perenne de la abundancia: que solo ella puede inspirar la confianza que se necesita para que se reanimen los jiros de nuestra industria, y comercio: que sin ella nuestra agricultura no puede salir del estado de nulidad en que se halla por estar reducida á solo el cultivo de los frutos de primera necesidad, cuando podía producir cuantos necesitamos para el consumo, y con tal abundancia que aun sobrarán muchos para la exportación: que sin ella no podemos tener adelantamientos algunos en las ciencias, y en la instrucción jeneral de los ciudadanos que es indispensable para que se hagan efectivos y no ilusorios los benéficos resultados de las instituciones que adoptamos: en fin, sabe el gobierno que solo con la paz se pueden consolidar las naciones y aumentar los productos y rentas que aseguran su prosperidad. Por eso ha dedicado todos sus conatos á la adquisición de este bien inestimable, y no puede menos de ver con sumo placer la buena disposición que manifiestan los pueblos para ocuparse en los diversos ramos de industria que se les han propuesto, y que conocen ya la importancia de consagrar toda su atención á estos objetos como lo indican las satisfactorias contestaciones que se han dado á la dirección del banco de avío, las compañías que con tanto empeño se están formando en diversos puntos de la república para el fomento de la industria y el reglamento que con el mismo objeto ha formado la sociedad de Jalapa.

Es pues absolutamente necesario que nos maneje con prudencia y cordura, que jurémos un odio eterno á las revoluciones, y que convencidos de que solo la tranquilidad pública puede hacer florecer las ciencias, las artes, el comercio, y todo lo que constituye la gloria de un estado, desconfiemos de todos aquellos que por medio de imposturas y calumnias, ó bajo el pretexto de mejoras intentan mantenernos en continuas agitaciones.

[Del Registro Oficial.]

VARIEDADES

Tan absurdo sería juzgar de los asuntos morales y políticos, con exactitud puramente matemática, como demostrar figuras geométricas con apostrofes y con hiperbóles. Cada ciencia tiene sus límites. Si se aplicaran las matemáticas á toda clase de conocimientos, resultaría un inconveniente seme-

jante á la incomodidad en que viviríamos si nuestros sentidos fueran perfectos.

La razón viene á socorrernos en nuestras grandes desventuras. Ella resiste todas las fuerzas del alma contra un golpe imprevisto: pero es impotente contra los pequeños disgustos domésticos que roen, y destruyen por menor, si es lícito decirlo, nuestra alegría, nuestra felicidad y nuestras esperanzas.

Una nación puede muy fácilmente contentarse con los bienes comunes de la vida, como el reposo, la subsistencia y las comodidades; y no faltan hombres superficiales que creen que todo el arte social se limita á dar estos bienes á los pueblos. Otros mas nobles se necesitan para que haya una patria. El sentimiento patriótico se compone de la memoria que los hombres grandes han dejado; de la admiración que inspiran las obras maestras del jenio nacional, en fin, del amor con que se miran las instituciones y la gloria del país. Estas riquezas están al abrigo de las invaciones.

Ni las letras ni las ciencias disminuyen la energía del carácter: el valor da elocuencia, y la elocuencia da valor. Toda idea jenerosa que hace palpitar el corazón, aumenta la verdadera fuerza del hombre, que es la voluntad.

Una imitación demasiado cercana á la verdad no es lo que el hombre de gusto busca en las artes. El melodrama es relativamente á la tragedia lo que las figuras de cera son con respecto á las estatuas de mármol. Hay demasiada verdad, y no bastante idealismo.

El adulador que nos lleva hasta las nubes es como el águila que arrebató á la tortuga, y la pasea por los aires. Uno y otro quieren ganar algo en la caída.

La mayor parte de los amigos se parecen á los relojes del sol: no sirven sino en el buen tiempo.

Pocos hombres confiesan hasta donde llegan sus esperanzas: pero por mas que las cubran con el velo de la resignación, su brillo se descubre, y solo se estingue despues de una larga é infructuosa lucha contra el destino.

La confianza es un rayo celeste que ilumina al hombre en los oscuros senderos de la vida. Encontrarse, reconocerse y admirarse son privilegios de las almas distinguidas. En estos casos el presentimiento de lo que valen y merecen, es el garante de una amistad eterna.

Cuando se espresa el pensamiento con la sencillez con que se presenta al espíritu, se habla el idioma de todas las naciones. La naturalidad nos acerca, y el artificio nos aleja de todo lo que es bello y bueno.

En la edad en que las pasiones se debilitan, las aficiones se arraigan.

Preguntándole á un sordo-mudo ¿qué era el agradecimiento? respondió: la memoria del corazón.

No dejemos crecer la yerba en el camino de la amistad.

En un solo caso puede tener alguna excusa la injusticia: y es cuando la ejercemos contra los enemigos de nuestros amigos.

Nos burlamos de la ignorancia de los siglos pasados, sin pensar en los abundantes materiales que estamos preparando, para que se rian de nosotros los siglos futuros.

Gobernar es escoger.

Cuando el honor y la vida están en contraposición, preferir el honor no es despreciar la vida, sino estimarla en su justo precio.

La rutina es la razón de las jentes vulgares, como los proverbios son la filosofía del pueblo: pero los proverbios valen algo mas que la rutina.

El siglo 18 ha preparado todos los materiales que puede necesitar otro siglo mas rico, mas fuer-

te y mas feliz. Ha unido el mal y el bien, y ha proporcionado la enfermedad y el remedio: de modo que, todos los Doctores de la filosofia pueden destruirse con las disposiciones que esta misma filosofia ha hecho.

Hay una eterna alianza entre la fuerza y la gracia, bajo cuyo influjo ha nacido todo lo que merece el nombre de bello.

No nos causemos de indicar á los hombres lo que es justo, y lo que sería conveniente. Llenemos su memoria y su conciencia con estas ideas, aunque no permitan las circunstancias que por ahora se realicen.

La ciencia debería mirar con alguna consideracion á la ignorancia, siquiera porque es su hermana mayor.

La filosofia se funda en dos defectos del hombre, el uno moral y el otro físico: á saber, curiosidad y vista corta.

Las ideas metafísicas son en algunos hombres como la llama del espíritu de vino, que por ser demasiado sutil no prende sino en cuerpos lijeros.

La razon es el poder lejítimo del alma: todos los otros mobiles que influyen en su modo de obrar son usurpadores, como el miedo, la preocupacion, la autoridad, el amor propio. (Se continuará)

COMUNICADOS.

SS. EE.

UU. se han propuesto segun tengo entendido tratar con preferencia materias útiles y provechosas, entre las que no han hecho mencion alguna de la policía. Ciertamente es un descuido en que han incurrido quizá involuntariamente. Cada uno se queja por la parte que le duele. Yo como soy un hombre tan miedozo por las noches trato de manifestarles á UU. los sustos que en cada una de ellas paso por falta de seguridad, tanto en el barrio que habito quanto por las calles de mi tranquito. Soy afecto á tertulias y gusto pasar algunas horas entreteniéndome pero que dolor! Al retirarme á mi casa á eso de las doce de la noche no encuentro un sereno que cumpla con su deber. Jeneralmente todos estan bajo de techado durmiendo á pierna suelta, contentandose tan solo con dar tres reclamos á lo mas, uno á las diez, otro á las once y escapando muy bien á las cuatro de la mañana el último, hora en que se han acostado á pedir á favor de las ánimas del purgatorio y no á las cinco segun el uso anticuado. Yo tengo entendido que sobre este particular debe haber mucha vijilancia, á fin de que cada uno de ellos llene el deber á que está ligado, ya por exigirlo así el órden público como porque cada vecino contribuye exactamente con la cuota que le corresponde. Si cada viviente hace esta erogacion con muy buena voluntad ¿porqué será? Seguramente es por la recompensa de ser bien atendido cuando la circunstancias graves lo requieran, no aconteciendo estas sino una ó dos veces á lo mas en la vida. Recordaré aunque con dolor lo que acaeció en mi barrio ha mas de un mes. A eso de las once de la noche cuando mucho, hubo una gran borrasca de estocadas, se trató de reunir á los serenos á fin de que auxiliaran y evitaran una desgracia mas sin embargo de las exquisitas diligencias que se hicieron para lograrlo no fué posible. El crimen se perpetró, el actor fugó y todos los vecinos que fomos con el desconsuelo de no haberlo podido evitar. Si cada uno de aquellos concurrese al lugar respectivo acudirian al primer reclamo que se le dá, pero no es así, creera sin duda que esta clase de negocios no es de su resorte. A la unica cosa que se presta con tanta puntualidad como si fueran

reloj de Roskel, es á cobrar á los vecinos su tanto, lo demás Dios lo haga. En esta virtud y respecto de que el público debe ser bien atendido por mil consideraciones, quisiera que en materias de serenos se hiciera alguna reforma, como por ejemplo el que se les asista con un caballo, para que ronden toda la noche, pues segun me ha dicho un viajero hay algunos paises en que se ha establecido esta costumbre, creo que no hay un motivo para que aquí no sea lo mismo sin gravar al público, porque el gasto sería muy pequeño y se puede concuazar con algunos ahorros. Dios quiera que la autoridad á quien compete atender á la necesidad del pueblo en este ramo, no vea con indiferencias este rasgo, que aunque mal escrito, no deja por eso de ser digno de que se pierda tiempo en leerlo, pues al menos es mejor que aquellos que tienden á saherir la conducta pública y privada de algunos de nuestros conciudadanos.

Tengan UU. bondad de di-simular mis inoportunidades y de disponer de S. S. S. Q. S. S. M. B.
El miedozo

AVISOS.

PARA LIVERPOOL.



La muy velera hermosa y nueva barca inglesa HINDLEY, [A. I.] de 200 toneladas, saldrá el 25 del presente. Admite carga, y tiene excelentes comodidades para pasajeros: para uno ú otro veanse con sus consignatarios.

TAYLEUR READ Y CA.

Calle de Santo Domingo.



La Goleta Nacional Isabel Francisca de excelente andar, dará á la vela para Pisco dentro de 6 dias, para flete ó pasaje veanse con su consignatario, don Baltasar Barnechea.

Calle de San José n.º 156

SE VENDE



Una casa, sita en la calle de Granados bajo el núm. 98, con todas sus comodidades, cuya fabrica es nueva y de algun gusto: previa su fijacion se hará la venta en el propio más cómodo. La persona que la quiera puede verse con su dueño, que vive en la calle de San José n.º 156.

PARA VENDER

En casa de Isidro de Aramburú, hay unos hermosos catres de Metal, de matrimonio, de una persona, y de campaña, todos para desarmarse, hay tambien de fierro charolados con 6 pies y bien anchos—Mesas de Caova con resortes para servir hasta 24 personas—Silleteras de Caova y americanas de todas clases—Sofas, Espejos de cuerpo entero, Servicios de cristal para la mesa, y para postres.—Candeleros con doble oja de plata, en precios equitativos.

BURNETT. Y Ca.

Acaba de recibir un nuevo y elegante surtido de Paños, Casimires, Jéneros para Chalecos, Corbatas, Pañuelos, y modelos del mejor gusto de las últimas modas de Londres, que ofrece al público para que le ocupen en todo jénero de obras relativas á su arte. *Calle de Mercaderes núm 15.*

FE DE ERRATAS.

En el num. 9 en la parte que trata de la estadística, aparece el hospital de Santa-Ana con 11 muertos; lease en este dia solo dos muertos.